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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

В поселке Диксон планируют построить ветровые электростанции  
Возможность размещения на севере Красноярского края ветровых электростанций 

обсудили в рамках VII Сибирского промышленного  форума 29 февраля.  
  С инициативой размещения "ветряков" в поселке Диксон выступил директор 
железногорского предприятия "Синильга" Александр Илющенко. Станции производятся  
немецкой компанией.  

К этому проекту проявила интерес и Таймырская энергетическая компания. По оценкам 
специалистов, эксплуатация таких станций поможет снизить тарифы на электроэнергию на 
Таймыре с 18,5 до 2-3 рублей за кВт. Реализация этого проекта обеспечит заказами и 
региональные предприятия. Существует договоренность с немецкой компанией о том, что 
некоторые комплектующие станции можно производить в крае: лопасти и башни. 

Отметим, что пока это пилотный проект, в настоящее время нет точного количества и 
конкретных сроков установки "ветряков". По словам Илюшенко, сейчас идут переговоры, но 
сроки максимально сжаты, так как из-за климатических условий станции можно устанавливать 
только летом. 

"Если до конца лета не будет конкретики, то проект придется перенести на следующий 
год, так как ветряные станции можно устанавливать только летом", - отметил Илюшенко. 

ИА Пресс-Лайн 
  

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 
В Дудинке состоялась встреча Народного штаба поддержки Путина с деятелями 
культуры и спорта  

В Дудинке состоялась встреча члена регионального Народного штаба общественной 
поддержки Путина, директора краевого государственного образовательного учреждения 
среднего профессионального образования «Норильский колледж искусств» Елены 
Истратовой с работниками учреждений культуры — ДК и клубов, библиотек и музеев, 
представителями молодежных организаций и спортсменами. 

«Для меня лично как человека и как руководителя, — сказала Истратова, — важно 
участие в кампании по поддержке Владимира Путина. Не говорю, что сейчас все у нас 
идеально. Тем значимее цель — сохранение стабильности. Этого не даст революция. Власть 
в нашей стране — в руках Президента, от него зависит стабильность. Как я думаю, это 
важнейший фактор. Второй по важности показатель — наличие гражданского общества. Его 
формирование, во многом зависит от людей, работающих в сфере культуры. От нас с вами 
зависит, что мы заложим». 

На встрече обсуждались проблемы учреждений культуры: недостаточное финансирование 
сферы и слабая материальная база, низкая зарплата работников и нехватка кадров. Елена 
Истратова, обращаясь к аудитории, попросила сформировать предложения для Народного 
штаба. 

Newslab.ru 
 
Горожане  поблагодарили библиотекарей за нужную выставку. 

В холле центральной библиотеки Дудинской ЦБС продолжает работу выставка, 
посвященная выборам Президента Российской Федерации. Вниманию горожан представлены 
документы, содержащие тексты предвыборных программ и выступлений кандидатов на пост 
главы государства, а также тематические публикации в официальных периодических 
изданиях, включая комментарии политических экспертов.  

Познакомиться с материалами экспозиции, названной «Мой выбор – Россия!», могут не 
только читатели библиотеки, но и любой человек, заинтересованный в получении 
достоверных сведений о политических партиях и кандидатах на должность Президента РФ. 
Многие из дудинцев уже побывали на выставке, поблагодарив специалистов библиотеки за 
своевременную и нужную информацию.  
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В Дудинке пройдет фестиваль польского кино 
В кинодосуговом центре «Арктика» 3 и 4 марта состоится показ мультипликационных и 

художественных фильмов в рамках фестиваля польского кино «Висла». Организатором 
фестиваля выступает ОАО «ГМК «Норильский никель».  

Зрительскому вниманию будут представлены четыре картины современного польского 
кинематографа: три фильма, снятых в жанре комедии – «Тестостерон», «Дамочки», «Это не 
то, что ты думаешь, лапочка» – и мелодрама "Только не сейчас", снятая по мотивам рассказа 
Владимира Войновича "Запах шоколада". В основу сюжета положена трагическая история 
любви советского солдата и польской молодой женщины.  

Юных зрителей ожидает просмотр мультфильма «Лелик и Болик на каникулах». Вход 
на фестиваль – свободный. 

 
3. СМИ О Е М О «ГОРОД  НОРИЛЬСК» 

 
Сергей Шмаков проверил готовность Норильска к выборам  

Глава Норильска Сергей Шмаков на выездном совещании, посвященном подготовке к 
предстоящим выборам президента России и депутатов Норильского городского Совета, 
поручил членам участковых избирательных комиссий с особой тщательностью разъяснять 
горожанам процедуру правильного заполнения бюллетеней для голосования. 

«Информационные стенды будут расположены на всех участках, но необходимо в устной 
форме объяснять, как правильно заполнить бюллетень, чтобы человек случайно его не 
испортил», — подчеркнул Шмаков. 

Всего в Норильске будет работать 73 избирательных участка. На данный момент 
полностью сформированы участковые избирательные комиссии, внесены изменения и 
дополнения в списки избирателей — в голосовании будут принимать участие около 136 тыс. 
норильчан. В 22:00 29 февраля завершится прием заявлений в участковые избирательные 
комиссии от граждан, временно проживающих на территории. 

Согласно новым требованиям законодательства, на избирательных участках должны быть 
установлены web-камеры для трансляции процесса голосования в интернет. В Норильске 
камеры видеонаблюдения установлены на 71 избирательном участке — кроме участков, 
расположенных в поселке Снежногорск и Городской больницы № 1. Все участки будут 
оборудованы прозрачными урнами для голосования и новыми складными кабинками для 
голосования. 

…Сергей Шмаков высоко оценил работу городских структур по подготовке к проведению 
выборов. «Помимо всех требований закона, которые в Норильске, безусловно, будут 
соблюдены, мы решили организовать для норильчан консультации различных специалистов 
— управления социальной политики, Пенсионного фонда, представителей банков и сотовых 
операторов. Кроме того, все желающие могут обратиться в медпункт, где им измерят 
артериальное давление», — подвел итоги совещания градоначальник. 

«Лаборатория новостей» 
4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР   
 
Льготный полет 

Авиакомпания NordStar открыла предварительное бронирование авиабилетов по 
программе обеспечения доступности авиаперевозок пассажиров с Дальнего Востока в 
европейскую часть страны и обратно. Согласно программе субсидированных авиаперевозок в 
2012 году воспользоваться льготными тарифами можно будет на рейсах авиакомпании 
NordStar из Норильска в Москву, Санкт-Петербург, Сочи и в обратных направлениях в период 
с 1 апреля по 31 октября 2012 года. Специальный тариф будет доступен пассажирам, 
являющимся гражданами Российской Федерации, в возрасте до 22 лет и старше 55 лет 
(возраст, установленный для женщин) или 60 лет (для мужчин). Получить дополнительную 
информацию о правилах бронирования можно по телефону контактного центра авиакомпании 
NordStar 8-800-700-8-007. 

«Заполярный вестник» 
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5.  СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО   
 
Анатолий Быков не видит смысла в акциях протеста  

Депутат Законодательного собрания и бизнесмен Анатолий Быков считает митинги 
опасными для России. Об этом он заявил в интервью муниципальной газете "Городские 
новости".  

По словам Быкова, на митинги его звали, но он не пошел, так как не видит в таких акциях 
смысла. "Своих целей нужно добиваться другими способами. Все эти волнения опасны не 
только для власти, но и для всех нас. До добра они точно не доведут. Хотя у меня претензий к 
власти не меньше, чем у митингующих, но я понимаю, что новую Россию на митингах не 
построишь", - сказал депутат.  

По мнению Быкова, изменить ситуацию можно и путем участия в выборах. "В нашей стране 
борьба за власть часто была кровавой. Перевороты, убийства, революции. Верхи дрались, а 
страдали низы. Так может получиться и сейчас. Но мы же в 21-м веке живем. У нас есть 
выборы. Приходите и заполняйте свой бюллетень", - отметил Анатолий Быков.  

Добавим, что Быков считается одним из самых популярных политиков в Красноярске. 
Бывший совладелец КрАЗа недавно сообщил, что готов принять участие и в муниципальных 
выборах, но в каком качестве, не пояснил. По неофициальным данным, баллотироваться в 
мэры Быков не намерен. 

ИА Пресс-Лайн 
 
В Красноярском крае 4 марта пройдут сразу 59 выборов 

 В Красноярском крае вместе с президентскими будет 59 выборов в органы власти всех 
уровней. Жители Канска и Игарки будут выбирать главу города, в Минусинске, Назарово и 
Норильске — депутатов городских советов.  

В ближайшее воскресенье, 4 марта, состоятся выборы президента России. Вместе с этим 
во всех регионах страны пройдут выборы в местные органы самоуправления. 

В Красноярском крае вместе с президентскими будет 59 выборов в органы власти всех 
уровней. Жители Канска и Игарки будут выбирать главу города, в Минусинске, Назарово и 
Норильске — депутатов городских советов, а в Железногорске пройдут дополнительные 
выборы депутата по одному из избирательных округов. Кроме того, главу будут выбирать в 28 
сельсоветах и 2 поселках, а депутатов — в 22 сельсоветах. 

В соседней Хакасии 4 марта выберут трех глав районов — Алтайского, Таштыпского и 
Ширинского, в 8 районах и 3 городах и 3 сельсоветах пройдут выборы советов депутатов, а 6 
сельсоветов выберут нового главу. 

В Туве пройдут выборы депутатов 13 муниципальных образований и главы 
муниципального образования Тоолайлыг. 

Newslab.ru 
 
6.  СМИ О РОССИИ   
 
Путин о зарплатах, пенсиях и "сакральных жертвах" 

Путин на встрече с соратниками в очередной раз пообещал искоренить в России бедность, 
навести порядок в медицине и образовании, а связь общества с властью сделать осязаемой. 
Говоря о выборах, он выразил надежду, что оппозиция не выйдет из конституционного поля, 
но не исключил самых драматических провокаций. 

Во вторник премьер, кандидат в президенты Владимир Путин снова взял однодневный 
отпуск и пообщался с представителями ОНФ, доверенными лицами и политологами. В беседе 
он затронул немало социальных проблем, назвав приоритетом улучшение качества жизни 
россиян в регионах. Власть никогда не давала пустых обещаний, напротив, старалась быть 
крайне сдержанной, и "есть все основания полагать, что то, что мы намечаем сегодня на 
будущее - это реалистично и будет исполнено", - сказал премьер. 

Он говорил о том, что честно работающий россиянин не должен быть бедным. По его 
мнению, сейчас у России, исходя из экономической ситуации, есть исторический шанс, 
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впервые, может быть, за сто лет решить жилищную проблему. Это не значит, что у каждого 
будет отдельная квартира, но острота вопроса будет снята, заверил премьер.  

Средняя зарплата в РФ к 2020 году должна вырасти с 24 тыс. рублей до 40 тыс. рублей. 
Путин подчеркнул, что это реальный прогноз, исходя из темпа роста доходов населения за 
последние пять лет. Он напомнил и о задаче создать в РФ 25 миллионов новых рабочих мест.  

Кандидат в президенты еще раз подтвердил, что власти не планируют повышать в РФ 
пенсионный возраст. При этом он заверил, что для желающих заработать повышенную 
пенсию будут созданы все условия. В перспективе пенсии должны достигнуть общепринятого 
европейского коэффициента и составить 40% от заработной платы. 

Немало говорил Путин о кадровых вопросах. Он пообещал в течение трех лет провести 
аудит российской высшей школы и очистить ее от "псевдовузов". Кроме того, премьер 
предложил за 4 года оценить уровень квалификации российских врачей. Он пообещал 
сделать все, чтобы общество не воспринимало "науку" и "бедность" как синонимы Зарплаты 
профессорско-преподавательского состава вузов и научных сотрудников РАН в течение 
ближайших шести лет должны вдвое превысить среднюю по экономике, заявил премьер. 

Активно обсуждалось все, что связано с президентскими выборами, которые состоятся 4 
марта. Путин заявил, что знает о готовящихся вбросах и видеороликах для дискредитации 
выборов. "Мы в принципе готовы предъявить доказательства", - добавил он. По мнению 
Путина, оппозиция должна подчиняться мнению большинства и бороться за свои права 
законно. В частности, объявление выборов нелегитимными до их прохождения, Путин 
охарактеризовал, как неприемлемый инструмент политической борьбы.  

Он подчеркнул, что представители оппозиции во власти не демонстрируют особых успехов, 
принципиально отличающих их от других управленцев. В качестве примера премьер назвал 
губернатора Кировской области Никиты Белых, пришедшего из "Правого дела". Регион 
принципиально не отличается от других, и как был, так и остается дотационным, пояснил 
Путин.  

Премьер призвал всех участников политического процесса действовать в рамках правового 
поля. Он выразил надежду, что предвыборная кампания не вынесет на поверхность "особой 
грязи", и никаких провокаций на митингах не произойдет. При этом Путин не исключил, что 
провокаторы могут выбрать "сакральной жертвой" кого-нибудь известного и "грохнуть" его, 
обвинив во всем силовиков. "Они уже десять лет как пытаются ее /эту тактику – Ред./ 
применить, прежде всего, те, кто за границей сидит. Точно вам это говорю", - заключил Путин. 

Экономике кандидат на пост президента уделил не так много внимания, но все же сделал 
несколько важных заявлений. По его словам, Россия может допустить к добыче 
углеводородов на своем шельфе компании, неконтролируемые государством. В настоящее 
время это право имеют лишь предприятия с более чем 50-процентным госучастием и опытом 
работы на шельфе не менее пяти лет. Путин признал, что такая практика несколько 
сдерживает развитие нефтедобычи.  

Кроме того, он сообщил, что российские власти решили поддерживать компании, 
разрабатывающие месторождения высокосернистой нефти. Параметры льгот он не уточнил, 
но ранее предлагалось взимать с таких компаний в течение десяти лет 10% обычной ставки 
по экспортной пошлине.  

Цикл программных статей Путина, которые он публиковал в начале каждой недели в 
центральных СМИ, подходит к концу. Последняя статья с ответом на критику в адрес 
предыдущих публикаций появится в газете "Московский комсомолец" 1 марта. По 
приоритетным вопросам, обозначенным в статьях, уже готовятся поручения, подытожил он. 

РИА Новости 
 
Путин высказался за государственное ТВ без рекламы 

 Премьер-министр РФ высказался за избавление российского государственного 
телевидения от рекламного контента. Комментируя заявление премьера, гендиректор ВГТРК 
Олег Добродеев сказал, что «несомненно, в обществе существует запрос на телевидение, не 
ориентированное на коммерческие приоритеты».  
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Премьер-министр России Владимир Путин высказался за избавление российского 
государственного телевидения от рекламного контента. 

«Нам нужно, во всяком случае то, что касается государственного телевидения, нам нужно 
избавлять его от рекламы и насыщать его другим контентом», — сказал Владимир Путин на 
встрече 29 февраля с доверенными лицами, представителями ОНФ и политологами. 

Владимир Путин отметил, что у зрителей появился спрос на хорошую качественную 
продукцию. «Это совершенно очевидно. Мне кажется, что подавляющее большинство 
граждан уже наелись криминалом и всякой другой чернухой. И, конечно, то общественное 
телевидение, о котором мы говорили, — это другое направление. Мы обязательно это будем 
делать», — подчеркнул премьер. 

Комментируя «Интерфаксу» это заявление премьера, гендиректор ВГТРК Олег Добродеев 
сказал: «Постановка вопроса справедлива. Несомненно, в обществе существует запрос на 
телевидение, не ориентированное на коммерческие приоритеты. При этом, хочу напомнить, 
что в рамках ВГТРК уже 15 лет существует канал “Культура”, на котором коммерческая 
реклама отсутствует». 

«Но, конечно, решение этой задачи крайне непростое: бюджет ВГТРК больше чем 
наполовину состоит из доходов, получаемых от рекламы. 

Очевидно, что принятие решения об отказе от коммерческой рекламы потребует серьезной 
подготовительной работы. Однако мы прекрасно понимаем, что в результате 
государственное телевидение — как институт — может выиграть», — отметил гендиректор 
ВГТРК. 

«Вести.Ru» 
 
С.Собянин обещает не допустить майдана после выборов 

Мэр Москвы Сергей Собянин заявил, что не допустит в Москве майдана после 
президентских выборов. Об этом столичный градоначальник заявил в интервью 
"Комсомольской правде". 

"Никто не против ни митингов, ни шествий, если это не мешает жизни горожан. Мы 
предоставляем площадки - чтобы высказаться - всем желающим. Но майдана точно не будет. 
Никаких палаток в городе мы разбивать не дадим", - заявил С.Собянин, отвечая на вопрос, не 
боится ли он, что после выборов в Москве будут появляться палатки с протестующими. 

При этом мэр считает, что массовость политических акций в столице преувеличена. "Да, 
они собирали несколько десятков тысяч человек. Но у нас одно мероприятие в рамках 
празднования города - лазерное шоу на Воробьевых горах собрало 800 тыс. человек. Все 
митинги вместе сложить - это шоу их перекрывает", - пояснил свою позицию С.Собянин.  

Столичный мэр также пояснил, почему не всегда удается сразу согласовать митинги с 
оппозицией. По мнению С.Собянина, для "поиска компромисса" нужна "обоюдная добрая 
воля". "Но этой доброй воли не всегда хватает в силу того, что организаторы митинга хотят 
посильнее зажечь, чтобы их заметили. В результате выбирают наиболее знаковые места в 
городе. А знаковое место - это центр, отсюда и проблемы", - продолжил свою мысль 
градоначльник. 

"У нас в центре нет больших площадей, за исключением Красной площади, да и она не так 
много народу вмещает. Все остальное - на грани того, что митингующие просто выйдут на 
улицу, перекроют движение. И это - основная проблема", - пояснил мэр, добавив, что 
столичные власти уже ведут разговоры о создании московского аналога Гайд-парка. 

Напомним, разговоры о палатках, которые потенциальные участники протестных акций 
собираются разбивать после президентских выборов в центре Москвы, оппозиция ведет уже 
несколько дней. Вечером в среду, 29 февраля, активисты данной идеи даже попытались 
устроить массовую раздачу палаток, однако ничего не вышло. Организаторы акции были 
задержаны полицией "за попытку провести несогласованное мероприятие".  

В то же время оппозиции пока никак не удается согласовать с мэрией Москвы место 
проведения митинга 5 марта. Организаторы продолжают настаивать на проведении митинга 
на Манежной площади, власти не устают предлагать альтернативные варианты. 

РБК 
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Миронов уверен в неизбежном объединении КПРФ и «Справедливой России» 
Лидер партии «Справедливая Россия» и кандидат в президенты Сергей Миронов заявил, 

что считает неизбежным объединение своей партии и КПРФ в единый левый социал-
демократический блок. Он отметил, что у эсэров и коммунистов намного больше сходств, чем 
различий.  

«Абсолютно убежден, что исторически неизбежно объединение наших партий, КПРФ и 
«Справедливой России». Я считаю, что объединяться нужно на платформе социализма, на 
платформе социал-демократии. За этим будущее», — заявил лидер эсэров на дебатах с 
лидером КПРФ Геннадием Зюгановым в эфире «Радио России».  

Сергей Миронов обратил внимание главного коммуниста РФ на то, что «между обеими 
организациями куда больше общего, нежели различий». Так, обе партии выступают за 
активное проведение серьезных политических и экономических реформ.  

Лидер справороссов коснулся и вопроса реформирования избирательного кодекса. «Речь 
идет и о справедливом формировании избирательных комиссий только на партийной основе. 
У нас абсолютно единая позиция с КПРФ, и мы настаиваем на этом, что и сейчас было бы не 
поздно перед президентскими выборами сформировать полностью и переформатировать все 
избирательные комиссии, включая ЦИК. Несколько дней осталось, и сегодня это можно 
сделать», — убежден председатель эсэров.  

Г-н Миронов отметил, что если бы при формировании Госдумы шестого созыва появилась 
возможность создавать коалиционные блоки, то «Справедливая Россия» и КПРФ 
обязательно бы его уже организовали. «Я уверяю, мы бы с Геннадием Андреевичем 
договорились и выставили единый список коммунистов и справороссов. Мы победили бы 
«Единую Россию», — отметил лидер эсэров.  

В свою очередь Геннадий Зюганов в своем микроблоге в «Твиттере» поддержал главу 
эсэров. «Миронов еще раз призвал своих наблюдателей блокироваться в обязательном 
порядке с наблюдателями от КПРФ. Полностью поддерживаю!» — написал он.  

Между тем в СМИ давно функционируют слухи о скорой «женитьбе» партий, однако эти 
известия регулярно опровергаются в штабах обеих организаций. А ранее Сергей Миронов 
заявлял, что в случае выхода Геннадия Зюганова во второй тур он готов передать свои 
голоса лидеру КПРФ. 

РБК daily 
 

«Извращенный ум подонков». Чуров рассказал о новых «черных технологиях», 
запущенных в самый канун выборов    

 Владимир Чуров опасается, что столпотворение наблюдателей на участках в день 
выборов может дезорганизовать ход голосования. Глава ЦИК также раскрыл несколько новых 
предвыборных «черных технологий», например, подготовку «видео о подтасовках», якобы 
снятых 4 марта. В тот же день в центре Москвы появились баннеры с портретами Путина 
неизвестного происхождения. 

«Будет большое количество наблюдателей, ажиотаж происходит. А раз ажиотаж, значит, 
низкая подготовка», – сказал председатель ЦИК Владимир Чуров во вторник, выступая на 
всероссийском совещании по подготовке к выборам. 

Чуров предчувствует, что некоторые наблюдатели будут сами допускать нарушения. «В 
связи с этим мы можем столкнуться с тем, что нам придется очень мягко показывать нормы 
закона и объяснять наблюдателю, что он неправ», – подчеркнул Чуров. 

При этом он допустил, что придется все же удалять некоторых наблюдателей с участков за 
допущенное нарушение. «Но это возможны единичные случаи, и каждое удаление должно 
сопровождаться оформлением протокола о правонарушении. Каждый такой случай мы будем 
рассматривать как ЧП», – подчеркнул Чуров. 

Глава ЦИК раскрыл также несколько новых предвыборных «черных технологий», 
запущенных в последние дни. По его словам, избирательная система сталкивается «с 
извращенным умом подонков, организующих провокации в преддверии выборов». 

В частности, утверждает Чуров, придумано уже две технологии: «В одном случае были 
розданы приглашения, датированные 4 декабря, то есть старые, что вызвало справедливые 
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возмущения избирателей», во втором случае на фальшивых приглашениях была напечатана 
агитация против одного из кандидатов, участвующих в предвыборной гонке. Он призвал 
пресечь распространение фальшивых приглашений на избирательные участки. 

Чуров отметил и другие провокации. Так, по его словам, «одна из газет опубликовала 
прямой заказ-поручение поставить под сомнение от 3 до 5% голосов неважно при каком 
результате и собрать для этого 200–300 тысяч якобы нарушений». 

Кроме того, Чуров призвал относиться спокойнее к роликам в Интернете, якобы снятым в 
ходе голосования на выборах президента 4 марта. Как уже сообщала накануне газета 
ВЗГЛЯД, такие ролики появились в Сети накануне. По его словам, один из таких роликов был 
снят в подмосковных Люберцах. Если судить по этому видеоматериалу, «Люберцы уже 4 
марта проголосовали», заметил глава ЦИК. 

Глава ЦИК также призвал обеспечить личную безопасность членов участковых комиссий. 
«Мы договорились с органами МВД, что в тех районах, где (есть) опасность для работников 
участковых избирательных комиссий, разносящих приглашения, что они будут это делать 
вместе с участковыми», – сообщил Чуров. 

Политолог Виталий Иванов считает упомянутые Чуровым «черные технологии» вполне 
эффективными. «Они эффективны, потому что у нас в Интернете живет достаточно большое 
количество людей, заранее негативно настроенных к власти, заранее готовых поверить в 
любую историю о том, как власть что-то фальсифицирует и что-то ворует», – пояснил газете 
ВЗГЛЯД Иванов. 

По его словам, ролики о якобы прошедших выборах 4 марта, которые снимаются заранее, 
вполне годятся для того, «чтобы эту аудиторию лишний раз поддержать в тонусе, лишний раз 
мобилизовать». 

Вскоре после заявлений Чурова стало известно, что в ночь на вторник на нескольких 
домах, расположенных на Садовом кольце в Москве, появились баннеры с изображением 
человека, похожего на Владимира Путина. Помимо портрета, на них есть надпись «4.03.12», 
означающая дату проведения президентских выборов. 

«Мы к этим баннерам не имеем никакого отношения», – сказал заместитель руководителя 
предвыборного штаба Путина Павел Зенькович. 

Штабу известно о том, что в Москве и других городах вывешиваются баннеры как 
сторонников, так и оппонентов Путина, отметил он. «Такой обмен творчеством между 
разными силами свидетельствует о том, что Путин – наиболее популярная и обсуждаемая 
фигура», – добавил замглавы штаба. 

В ЦИК не поступало никаких обращений от штаба Путина, а также от других граждан по 
поводу размещения на Садовом кольце в Москве агитационных плакатов. «Никаких 
обращений из штаба Путина в ЦИК не поступало. Вообще никто по этому поводу к нам пока 
не обращался», – сказала Гришина. 

Другой член ЦИК, Татьяна Воронова, напомнила о том, что в последние недели в 
провинции участились случаи кражи веб-камер с участков. Об этом сообщала и газета 
ВЗГЛЯД. Она не исключает, что часть этих краж может быть совершена отнюдь не с 
корыстными целями. 

«Постоянно сталкиваемся с воровством установленных веб-камер. Не знаем, кто это 
делает, но можем предположить, что некоторые радикальные оппозиционные силы могут 
использовать отсутствие трансляции с определенных участков как один из поводов 
признавать потом выборы сфальсифицированными, – заявила Воронова газете ВЗГЛЯД. – 
Как только мы стараемся быть максимально открытыми, наталкиваемся на некое 
противодействие. Такая открытость выгодна далеко не всем». 

На совещании Чуров также пригрозил, что недостаток необходимых материалов на 
избирательных участках, включая плакаты со сведениями о кандидатах на пост президента, 
будет считать преступлением. 

Он также велел вновь проверить готовность помещений для голосования. «Только что 
поступило сообщение из Алтайского края, что у нас сгорел участок со всем оборудованием и 
веб-камерами», – проинформировал Чуров. По его словам, «это уже второй случай за 
нынешнюю кампанию». 
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Кроме того, Чуров пообещал, что в среду ЦИК примет документ о доступе к 
видеоматериалам, полученным с веб-камер на участках. «Завтра примем регламент, 
обеспечивающий понимание, как мы (ЦИК), Ростелеком обеспечим доступ к 
видеоматериалам», – сказал он. 

По его словам, скорее всего, будут два вида заявки на предоставление подобных 
материалов. Первая – заявка на просмотр видео, направленная по линии Ростелекома. 
Вторая заявка – с обращениями и жалобами кандидатов, требующая приложения копий 
видеозаписи. 

В конце совещания Чуров предупредил всех своих коллег о недопустимости задержек 
введения протоколов в систему «ГАС-Выборы». «Если это произойдет, я буду сразу же 
обращаться к генпрокурору. До девяти утра 5 марта все протоколы должны быть введены», – 
сказал Чуров. 

Чуров сообщил, что освещать выборы будут 4 тыс. журналистов из 3 тыс. СМИ. При этом, 
говоря о работе фотокорреспондентов на избирательных участках, он отметил: «Попрошу не 
забыть сделать радостные фото всего коллектива по окончании подсчета голосов».  

«Взгляд» 
 

РОМИР: 9% россиян уверены, что живут при диктатуре 
За минувшие восемь лет количество россиян, полагающих, что в России установился 

демократический политический режим, сократилось с 36 до 32%. Такие данные были 
получены в ходе опроса, проведенного исследовательским холдингом РОМИР. Причем доля 
тех, кто считает политический строй демократическим, выше среди респондентов старше 45 
лет. 

При этом с момента опроса, проведенного в 2004г., возросло число тех, кто считает, что в 
стране установился олигархический строй (с 20 до 25%), а также диктатура (с 3 до 9%). 
Сократилась и доля россиян, характеризующих российскую политическую действительность 
как анархию (с 14 до 9%).  

"Кроме того, уменьшается и стремится к нулю доля россиян, все еще надеющихся на то, 
что Россия строит монархию или социализм", - отмечают в РОМИР. По мнению экспертов, за 
минувшие восемь лет представление о демократии значительно эволюционировало.  

"В глазах россиян уменьшилось значение большинства атрибутов демократии, в частности 
таких, как власть народа, свобода слова, свободные выборы, рыночная экономика, 
разнообразие политических идеологий, свобода прессы", - заявили в исследовательском 
холдинге. Увеличили свою роль лишь две составляющих демократии - соблюдение прав 
человека и свобода и равенство граждан.  

"Пожалуй, эти демократические ценности в наибольшей степени затрагивают человека 
лично, напрямую. Так что можно сделать вывод о том, что постепенно происходит 
формирование гражданского общества "снизу", и россияне отказываются от внешних, 
абстрактных, в чем-то навязанных извне ценностей в пользу более "близких к телу" и потому, 
возможно, более мотивирующих к отстаиванию своих прав", - заключают в РОМИР. 

Всероссийский опрос РОМИР был проведен в феврале 2012г. В нем приняли участие 1500 
человек, проживающих во всех восьми федеральных округах, в городах различного размера и 
сельской местности, в возрасте от 18 лет. Предыдущий опрос был проведен в 2008г.  

Опрос, проведенный ВЦИОМ, выявил другую интересную тенденцию: оказалось, что почти 
половине россиян не интересен ход президентской кампании. По данным центра, 44% 
опрошенных индифферентно относятся к избирательной кампании. Среди них велико число 
абсентеистов (84%), тех, кто не определился с выбором (55%), а также молодежи (57%).  

При этом пожилые респонденты (60%), москвичи и петербуржцы (63%), а также сторонники 
Михаила Прохорова проявляют наибольший интерес к нынешней кампании и активно следят 
за ней.  

Чаще всего избиратели черпают информацию о кампании из телепрограмм (66%), а также 
теледебатов (62%). Более трети называют рекламу в различных СМИ (36%). Менее важными 
источниками информации являются информационные и аналитические материалы в прессе 
(18%), Интернете (12%), радиопрограммы (13%). Реже всего избиратели получают 
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информацию из агитационных листовок (9%), на встречах с кандидатами (8%), а также из 
наружной рекламы (6%).   

РБК 
 
Правительство определило, что теперь жильцы могут требовать от коммунальщиков. 
Бодаться с коммунальщиками станет проще - достаточно будет указать на нужный пункт в 
новом договоре на поставку коммунальных услуг 

По решению правительства там теперь должны прописать все: насколько горячей должна 
быть вода и тепло в квартире, сколько платить, если нет счетчиков. Заключать такие 
договоры будут управляющие компании, ТСЖ или жилищные кооперативы. 

Составлять бумаги будут по утвержденным правилам, а в них с наскока не разберешься. 
Чтобы неопытные управленцы не сели в лужу, Минрегион напишет примеры договоров. 

Но если из крана течет грязь, а в квартире стоит дубак, то спрашивать жильцам придется с 
тех самых управляющих компаний. А уже они, исходя из прописанных в договоре условий, 
будут кошмарить компании, которые и поставляют нам некачественные коммунальные услуги. 
Возможности у управляющих компаний для этого есть. Например, если в кране течет еле 
теплая вода вместо горячей, то платить за нее можно как за холодную. Плохо с отоплением - 
вообще не платим ни копейки. 

«Комсомольская правда» 
7. РАЗНОЕ   
 
Логика Путина. Статьи премьер-министра адресованы в первую очередь думающему – 
интеллектуальному, среднему – классу 

Завершающаяся президентская избирательная кампания, обещавшая и все еще 
обещающая стать наиболее бурной и митинговой в современной российской истории, как это 
ни странно, оказалась и одной из наиболее содержательных. В ходе нее – наверное, впервые 
– обсуждались не только качества кандидатов и их предвыборных роликов, не только их 
взаимные претензии и количество сторонников на площадях, но и программа на будущее. Не 
то чтобы все кандидаты такую программу предложили. Оказалось достаточно, чтобы это 
сделал один из них, обладающий всеми шансами на успех, – Владимир Путин. Каждая из 
последних недель открывалась его программной статьей, посвященной одному из крупных 
аспектов российской политики, шире – жизни страны.  

Это были действительно непростые для восприятия статьи, адресованные в первую 
очередь думающему – интеллектуальному, среднему – классу. И это не был набор обещаний.  

Часто звучал вопрос: почему эти программные положения Путин не мог реализовать 
раньше, находясь у власти? Задавали его и эксперты-политологи на встрече в Ново-Огареве 
в прошлом месяце. Ответ прозвучал приблизительно так: либо проблема еще остро не 
стояла, либо денег не было. Действительно, некоторые проблемы – причем как очень 
неприятные, так и вполне приятные – 10 лет назад отсутствовали или были неактуальны. 
Например, действовал российско-американский Договор по ПРО, и не надо было думать, как 
противодействовать размещению компонентов противоракетной обороны США у наших 
границ. Или 10 лет назад не было серьезной нехватки мест в детских садах, поскольку 
количество дошколят было рекордно низким за всю нашу историю, а сейчас их стало гораздо 
больше.  

И, конечно, у страны сегодня совсем другие финансовые возможности, чем в конце 
1990-х годов. Размер экономики имеет значение. После дефолта 1998 года наш ВВП 
составлял приблизительно 300 млрд. долл. – меньше, чем в Бельгии, с ее 10-миллионным 
населением. Если посмотреть на обзор мировой экономики в 2012 году, который ежегодно 
делает авторитетный лондонский журнал Economist, то оценка ВВП России составляет 1,926 
трлн. долл. по обменному курсу и 2,5 трлн. по паритету покупательной способности (ППС) 
рубля. Россия – в расчете по ППС – уже обошла Францию и Великобританию. Конечно, это 
далеко еще не означает французского или английского уровня жизни. Но и по показателям 
ВВП на душу населения Россия здорово продвинулась вперед: сейчас этот показатель 
достигает 13,65 тыс. долл. (17,75 тыс. – по ППС). Это заметно больше, чем, скажем, в 
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Болгарии, Румынии, Турции, Латвии. И растет наша экономика (на 4–5% в год) пусть и не так 
быстро, как в Китае или Индии, но заметно быстрее, чем в любой западной стране. То есть 
теперь деньги есть.  

Это вовсе не значит, что в экономической политике все идеально. Эффективность 
инвестиций мала. Мне очень сложно понять, почему в нулевые годы так мало средств 
тратилось на самые приоритетные для всего остального мира сферы – инфраструктуру и 
человеческий капитал: скоростные магистрали и аэропорты, современные больницы и 
университетские кампусы. То, что их недостаточно развивали в прошлом десятилетии, на мой 
взгляд, означает только то, теперь они должны стать приоритетными вдвойне. И программа 
Путина это предусматривает.  

В ней вообще весьма прагматичный и новаторский подход к социально-экономической 
стратегии. Структура экономики, а значит, и занятости начиная с советских времен 
определялась приоритетами государственной политики, развивались те отрасли, которые 
государство считало – по тем или иным причинам – важными. Сейчас это уже не получится, 
хотим мы того или нет. Если правительство пожелает масштабно развивать 
промышленность, оно не найдет достаточного количества квалифицированных специалистов. 
Молодые люди стремятся получить высшее образование, и нам нужна такая структура 
экономики, которая исходила бы из необходимости трудоустроить их по специальности. Для 
этого требуется экономика знаний, позволяющая производить растущую долю национального 
продукта в сферах инноваций, НИОКРов, образования, финансов, торговли, услуг, 
творчества. Именно они и получат наибольшее развитие.  

Социальные проблемы носят для России поистине экзистенциальный характер. В мире 
еще не было прецедента, чтобы на одной восьмой части суши, где находится 30–40% 
мировых ресурсов, проживали чуть больше 2% населения планеты. Путин достаточно четко 
показал развилку, перед которой мы стоим. По авторитетным прогнозам, если ничего не 
делать, население к середине века может сократиться с нынешних 142 млн. человек до 107, и 
тогда даже удержать территорию будет крайне сложно. А можно принять меры, и тогда мы 
имеем шанс увеличить население.  

Демография состоит из трех вещей: рождаемости, смертности и миграции. 
Рождаемость впервые за 20 лет идет в гору. Ее стимулирует материнский капитал, к которому 
премьер предложил добавить доплату за третьего ребенка. Впрочем, проблема здесь не 
столько материальная, сколько относящаяся к сфере культуры, особенно культуры большой 
семьи. Смертность тоже сокращается. Здесь ключевое значение имеют программы 
совершенствования здравоохранения, возвращения всеобщих диспансеризаций, 
превращения в норму здорового образа жизни.  

Что же касается миграции, то Путин назвал цифру – 300 тыс. человек в год, приезд 
которых в страну необходим, чтобы население росло. При этом стране не безразлично, что 
это будут за люди. Оптимально, чтобы это были представители русской (не в этническом 
смысле этого понятия) культуры, знающие наши обычаи и следующие нашим законам. 
Проблемы, связанные с мигрантами, остры везде, но ни одна из развитых стран без них не 
обходится.  

В последние годы сделано немало для образования, прежде всего среднего (спор 
вокруг ЕГЭ, принципиальным противником которого не являюсь, оставлю в стороне). В школу 
опять пошли учителя, что дает стране шанс. Но в последние два десятилетия сильно 
пострадало университетское образование, которое, как оказалось, вполне 
конкурентоспособно. Выпускники наших вузов успешно продолжают учиться и работать по 
всему миру, вы не найдете ни одного приличного западного университета, где бы в большом 
количестве ни преподавали российские профессора. Знаменитая Силиконовая долина во 
многом говорит по-русски. Мы потеряли целое поколение преподавателей и ученых, которое 
разбежалось по более прибыльным профессиям, нежели наука, или по тем местам, где за 
науку платят. Довести уровень оплаты труда вузовских ученых до среднего по региону, а 
затем до 200% от среднего, что предложил Путин, – перезревшая задача.  

По понятным причинам с наибольшим интересом ожидались статьи Путина, 
посвященные политической реформе. По-моему, они вполне оправдали надежды тех, кто 
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желает превращения России в нормальное демократическое государство. Полагаю, шансы на 
это есть, и они повышаются.  

В теории демократического транзита существуют некие магические цифры среднего 
дохода на душу населения или некоей критической массы среднего класса, достигнув 
которые страна безболезненно формирует демократические институты. Логика здесь вполне 
понятна. Нищее население выберет таких кандидатов и курс, которые скорее будут 
ориентированы на немедленное перераспределение, а не на долгосрочное развитие. Не 
случайно, что даже в первых демократиях – США, Великобритании – избирательное право 
вводилось очень осторожно на основе высокого имущественного ценза.  

В принципе при существующем уровне подушевых доходов можно рассчитывать на 
большую численность среднего класса, чем нынешние 25–30%. Увы, в России разрыв между 
богатыми и бедными – как в Америке, а не как в Европе. А это означает опасность классовой 
поляризации и очевидный левый крен в российской ментальности и политике. Но это 
означает и необходимость преодоления неравенства, что названо Путиным в числе 
приоритетных задач.  

Развитые выборные процедуры исключительно важны с точки зрения обеспечения 
легитимности власти. Сейчас это центральный вопрос политической борьбы: противники 
Путина в стране и за рубежом стремятся всячески его делегитимизировать, сторонники, 
напротив, придать его избранию максимальную законность. Уже одно это дает шанс на 
постановку эксперимента, имеющего принципиальное значение для становления 
полноценной демократической системы, под названием «чистые выборы». И это тот редкий 
случай, когда тема пользуется консенсусной поддержкой в обществе.  

Для придания выборам максимальной легитимности предлагаются беспрецедентно 
облегченные процедуры регистрации партий и их участия в общенациональных и 
региональных выборах (полагаю, даже слишком облегченные). Путин готов поддержать 
введение прямых выборов членов Совета Федерации, для чего, кстати, потребуется вносить 
поправку в Конституцию (выборы сенаторов предусматривались как разовая акция в ее 
переходных положениях). Возвращаются прямые выборы губернаторов, пусть и с 
возможностью президентского фильтра, он нужен прежде всего для предотвращения острых 
межэтнических конфликтов, в которые нередко превращались выборы в национальных 
республиках.  

Демократизация, как показывает опыт других стран, сама способна сокращать сферу 
коррупционных отношений. Причем лучше, чем репрессии: через большую гласность, 
создание механизмов обратной связи, журналистские расследования и т.д. Путин специально 
предостерегает: массовые репрессии могут породить еще большую коррупцию на поле 
защиты от репрессий. Упор в этом важнейшем вопросе премьер делает на механизмы, 
связанные с электронным правительством, с дистанционными формами оказания 
государственных услуг, которые исключают личный контакт чиновника и получателя услуг. 
Интересны предложения, связанные с возможностью для должностных лиц и руководителей 
госкорпораций на «коррупциоемких» должностях получать высокую зарплату в обмен на 
полную прозрачность в вопросах доходов и расходов.  

Предлагается и такая беспрецедентная в мировой практике новация, как 
предоставление права законодательной инициативы 100 тыс. избирателей, собравшим за нее 
подписи в Интернете. Полагаю, будет много ерунды и популизма. Но будет и много ценного, 
людей по-настоящему волнующего. Возможность настоящей гражданской инициативы в 
рамках прямой демократии, безусловно, стоит лишних часов или даже дней работы депутатов 
Государственной Думы.  

Примечательно, что одну из первых программных статей Путин посвятил 
межнациональным отношениям. Вопрос действительно для России предельно острый. При 
том что страна имеет огромнейший опыт многолетнего сожительства разных этносов. Более 
того, до последнего времени собственно этнические русские были меньшинством в стране – и 
в Киевской Руси, и в Российской империи, и в СССР.  

Пролетарский интернационализм умер вместе с Советским Союзом, у многих людей 
возник идеологический вакуум, который обычно заполняется самыми простыми 
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конструкциями. А что может быть элементарнее конструкции «мы – они»? 
Националистические настроения стали следствием отсутствия более серьезных ценностных 
ориентиров у большого количества наших сограждан. Но после распада СССР власть долго 
не замечала феномен роста русского и другого национального самосознания, смешивая его с 
махровым национализмом. А ведь национализм и национальное самосознание – не одно и то 
же. Первый – неприятие чужого. Второе – любовь к своему.   

Мы все еще живем в плену представления о нации как общности, связанной с 
этничностью больше, чем с государственностью. Идеи, которые Путин предлагает, – это 
единственно возможная формула существования России, которая всегда была 
многонациональным, полиэтническим государством. Стоит задача создания единой 
многонародной российской нации, которая ощущала бы себя, свое единство не на этнической 
основе, а как нация гражданская.  

Программа Путина в области безопасности чаще всего критикуется за возвращение к 
милитаризму. В этой связи наибольшее раздражение вызывает цифра в 23 трлн. руб., 
выделяемая на перевооружение армии на ближайшие 10 лет. Может, кому-то она кажется 
колоссальной, замечу только, что она меньше годового бюджета Пентагона. И 
перевооружение начинается после длительного периода разоружения, причем 
одностороннего. В свое время НАТО и Варшавский договор скрупулезно взвешивали свои 
силы, поддерживая военный паритет. Сегодня НАТО по боевым возможностям превосходит 
Россию как минимум в восемь раз, и на долю альянса приходится почти три четверти всех 
оборонных расходов на планете. Конечно, мы не ждем нападения. Но мы также знаем, в том 
числе из утечек WikiLeaks, что военное планирование против России на Западе ведется.  

Путин поставил и жирную точку в спорах (на мой взгляд, надуманных) о том, каким – 
отечественным или зарубежным – оружием будут оснащаться Вооруженные силы. 
Зарубежные образцы, безусловно, нужны, чтобы оставаться в курсе новейших тенденций на 
рынке вооружений (даже СССР перед войной закупал за большие деньги новинки военной 
промышленности, чтобы у них что-то позаимствовать для своей оборонки или придумать 
средства противодействия). Однако только производство вооружений в самой России, 
собственная военная промышленность способны гарантировать обороноспособность страны.  

Полагаю, Россия вызывала бы куда меньше вопросов на Западе, если бы была как, 
скажем, Польша. То есть если бы посылала по первому свистку войска, куда скажут – в Ирак, 
Афганистан или, например, Сирию. Если бы у нее не было собственной промышленности и 
банковской системы, а все бы они принадлежали транснациональным корпорациям. Но 
Россия относится к той немногочисленной группе стран, которые проводят суверенную 
внутреннюю и внешнюю политику, чем сильно раздражает тех, кто претендует на 
доминирование в мире. В вышедшей в этот понедельник статье Путина ключевыми являются 
слова о том, что «мы будем последовательно исходить из собственных интересов и целей, а 
не продиктованных кем-то решений. Россию воспринимают с уважением, считаются с ней 
только тогда, когда она сильно и твердо стоит на ногах. Россия практически всегда 
пользовалась привилегией проводить независимую внешнюю политику. Так будет и впредь».  

Большое значение имеет партнерство крупнейших развивающихся экономик в формате 
БРИКС (Бразилия, Россия, Индия, Китай, Южная Африка). Страны эти еще притираются друг 
к другу, занимают не всегда солидарные позиции по международным вопросам, но 
становятся все более весомым фактором в деле продвижения принципов международного 
права, уважения законных интересов всех стран – больших и малых, их суверенитета.  

Но поворот России к Востоку и Югу, создание пояса добрососедства, Единого 
экономического пространства с партнерами по СНГ и ОДКБ вовсе не означает конфронтации 
с Западом. Более того, Путин рассматривает Россию как неотъемлемую, органичную «часть 
Большой Европы, широкой европейской цивилизации». Отсюда звучащая весьма 
революционно идея Союза Европы, который охватывал бы территорию от Лиссабона до 
Владивостока и создавал общее пространство безопасности, экономического и 
энергетического сотрудничества, свободного передвижения людей.  

Полагаю, в нынешних условиях, когда Россия – крупнейшая страна европейского 
континента – встала на ноги, вовсе не выглядит экономическим карликом, как в 1990-е годы, 
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укрепляет демократические институты и развивается быстрее остальных стран Старого 
Света, интерес к идеям создания «общего европейского дома» со стороны лидеров стран 
Евросоюза может оказаться большим, чем когда-либо в истории.  

Оппозиция не устает повторять, что длительное пребывание одного человека у власти 
означает непременный застой и деспотизм. Это мнение историей – как мировой, так и 
российской – не подтверждается. Ни один из недолго правивших нашей страной лидеров 
серьезных следов в истории не оставил. За исключением разве что Владимира Ленина и 
Михаила Горбачева, но их след связан скорее с разрушением, нежели с созиданием. Зато все 
правители, которых традиционно относят к числу великих, осуществивших 
модернизационные рывки (Петр I, Екатерина II, Александр II), находились у власти гораздо 
дольше Путина и проводили преобразования далеко не только на начальном этапе своего 
правления. Да и все крупнейшие политики мира ХХ века – Уинстон Черчилль, Шарль де 
Голль, Франклин Рузвельт, Конрад Аденауэр – избирались больше, чем на два срока. Кому в 
мире стало хуже от того, что в 1940 году в США на третий срок был переизбран Рузвельт и 
победа не досталась Уэнделлу Уилки, который был против вмешательства в европейскую 
войну? И кому стало хуже, что в 1944 году Рузвельта переизбрали на четвертый срок? А 
деспотами могут быть как правящие очень долго (Иван Грозный), так и совсем чуть-чуть 
(Павел I).  

Реализация крупных стратегий требует времени. Первые два срока президентства 
Путина были временем восстановления управляемости страной, воссоздания ее 
государственности, поворота вспять тенденции к экономической деградации и распаду 
страны. Эти задачи в основном были решены к тому моменту, когда на Россию, как и на весь 
мир, обрушился экономический кризис, не нами сотворенный. Президентство Дмитрия 
Медведева носило во многом вынужденно антикризисный характер. С трудностями удалось 
справиться, причем так, что благосостояние подавляющей части населения не только не 
пострадало, а даже выросло. Хотя социальное самочувствие и ухудшилось.  

Сегодня Россия стоит на рубеже, с которого возможен серьезный рывок в будущее, 
способный ввести страну в «пятерку» крупнейших экономик мира, в клуб развитых 
демократий. Именно это, а вовсе не застой предполагает логика кандидата Владимира 
Путина. 

«Независимая газета» 
8. Курс валют 

                     По данным ЦБ  РФ курс валют  с  01.03.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 
 

29, 0253 ▲ 0, 08 

EUR 
 

39, 1029 ▲ 0, 19 

9. Прогноз погоды 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке   

 


